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L a Federación Extremeña 
de Caza ha presentado su 
informe anual ‘Situación 

actual de la caza en Extremadu-
ra’, con los datos relativos a la úl-
tima temporada de la que se dis-
ponen indicadores, la 2021/22. 
Este anuario, que va ya por su 
séptima edición, se ha converti-
do en un documento de referen-
cia por ofrecer un pormenoriza-
do análisis estadístico del sector 
cinegético en la región a partir 
de los datos cedidos por la Junta 
de Extremadura.  

En la presentación intervinie-
ron el presidente de Fedexcaza, 
José María Gallardo, el técnico de 
la federación Víctor Arroyo y el 
investigador de la Universidad 
de Extremadura y autor princi-
pal del informe, Javier Pérez Gon-
zález.  

Caza menor 
Gallardo ha advertido, en base a 
lo recogido en el documento, so-
bre “el preocupante estado de al-
gunas especies de caza menor”. 
El presidente ha mencionado que 
el número de capturas de algu-
nas de estas especies se ha redu-
cido hasta en un 40% con respec-
to a la temporada 2019/20, la úl-
tima temporada previa a la pan-
demia del coronavirus. «Por este 
motivo urge impulsar medidas 
firmes y efectivas para la recu-
peración de estas especies», ha 
apuntado.  

Dentro de esas medidas, José 
María Gallardo ha hecho men-
ción a todas aquellas acciones re-
cogidas en el Plan Estratégico de 
la Caza en Extremadura, el docu-
mento impulsado conjuntamen-
te con la Junta de Extremadura 
para el fomento de sector cine-
gético durante el periodo 2024-
2029, que están «enfocadas a so-
lucionar muchos de los proble-
mas que se desprenden de este 
importante análisis estadístico».  

Javier Pérez, que forma parte 
del Grupo de Investigación en Re-
cursos Faunísticos, Cinegéticos 
y Biodiversidad de la Universi-
dad de Extremadura, ha desta-
cado igualmente «la disminución 
general preocupante de capturas 
de algunas especies de caza me-
nor como el conejo y la liebre». 
Con respecto a la caza mayor, el 
investigador cree que «se están 
volviendo a estabilizar las pobla-
ciones tras la disminución de cap-
turas por la pandemia, sobre todo 
las de ciervo y jabalí», aunque ha 
matizado que «en cabra montés 
y corzo no están aumentando 
como sí lo hacen en otras regio-
nes».  

Volviendo a las poblaciones de 
conejo, los datos reflejan como a 

pesar del leve repunte no se llega-
ron a alcanzar los niveles de la 
temporada previa a la pandemia. 
En Badajoz, que es la provincia 
donde se producen buena parte 
de las capturas, se ha pasado de 
las 58.466 capturas de la tempo-
rada 2013/14 a las 31.521 de la 
2021/22. Las fluctuaciones en la 
provincia de Cáceres, por su par-
te, son más leves.  

Tuberculosis 
Con respecto a la liebre se obser-
va una tendencia similar, aunque 
más acusada; en el mismo perio-
do de tiempo las capturas en Ex-
tremadura han pasado de 85.845 
a 29.889. 
Pérez González también se ha re-

ferido al trabajo realizado por los 
Servicios Veterinarios Oficiales 
y al preocupante «aumento ge-
neral de la incidencia de tuber-
culosis en los animales abatidos, 
principalmente en las poblacio-
nes de jabalí, lo cual puede llegar 
a suponer un importante proble-
ma de salud pública».  

Como es sabido por todo el sec-
tor, la situación de la tuberculo-
sis en la región es especialmen-
te relevante. Una enfermedad in-
fecciosa zoonótica que afecta a 
muchos animales domésticos y 
salvajes, que además de para la 
salud pública, también es una 
amenaza para la biodiversidad y 
la economía de las zonas donde 
está presente, motivo por el cual 

es fundamental su correcto se-
guimiento y control.  

Las poblaciones de jabalíes son 
las principales afectadas por esta 
enfermedad. En la temporada 
2022/23 los Servicios Veterina-
rios Oficiales decomisaron por 
lesiones compatibles con tuber-
culosis un total de 2.960 jabalíes 
abatidos, lo cual supone una inci-
dencia para esta especie de un 
15,05%, un porcentaje muy ele-
vado si lo comparamos con el de 
otros ungulados como el ciervo 
(1,67%) o el gamo (0,98%).  

De hecho, el sumatorio de in-
cidencia de tuberculosis en jaba-
líes muestra una tendencia cre-
ciente en todas las áreas de sa-
lud de Extremadura. Mientras 

Navalmoral de la Mata ha sido el 
área de salud con la incidencia 
más elevada durante la mayor 
parte de la serie temporal, du-
rante la última temporada ha sido 
superada por la incidencia en-
contrada en el área de salud de 
Coria, que se ha elevado en casi 
10 puntos de un año a otro.  

Otros datos 
Por su parte, el técnico de Fedex-
caza Víctor Arroyo tuvo la opor-
tunidad de resaltar otros datos 
interesantes que se desprenden 
del informe, como los casi seis 
millones de euros de ingresos 
para las arcas públicas que ge-
nera la caza en Extremadura a 
través del impuesto de aprove-

Los datos avalan la necesidad de 
medidas urgentes para la caza menor

Victor Arroyo, José María Gallardo y Javier Pérez, durante la presentación del infome.  FEDEXCAZA

 (Izqda.) Jabalí. MERCEDES LEAL (Dcha.) Séptima edición del informe anual de caza. FEDEXCAZA
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chamiento cinegético y 
otras tasas.  

Arroyo ha destacado, 
además, la labor formativa 
de la propia Federación Ex-
tremeña de Caza, que llega 
anualmente a un millar de 
alumnos. En el año 2022 se 
realizaron 32 cursos del ca-
zador para la obtención de 
la licencia de caza, con una 
participación femenina del 
18%, una cifra muy positi-
va si se compara con hace 
una década, cuando ese 
porcentaje ni siquiera lle-
gaba al 5%. 

Por último, el técnico de 
Fedexcaza ha querido re-
saltar que el número de co-
tos de caza en Extremadu-
ra, en cuanto a número to-
tal y tipología, ha tendido a 
mantenerse constante. Sin 
embargo, «puede observar-
se una leve tendencia ne-
gativa en el número de co-
tos totales debido a una li-
gera disminución en el nú-
mero de cotos sociales y 
privados de caza menor». 
En el año 2022, de los 3.252 
cotos de caza de la región, 
1.820 eran de caza menor, 
846 de caza mayor y 586 
cotos sociales.  

La caza del siglo XXI 
José María Gallardo quiso 
destacar el compromiso ad-
quirido entre la propia fe-
deración, la Junta de Extre-
madura y la Universidad de 
Extremadura para la ela-
boración de este informe 
anual, en el que también 
colaborar Mutuasport, por-
que «para cazar primero 
hay que gestionar y cum-
plir con unos parámetros 
técnicos de sostenibilidad, 
de aprovechamiento soste-
nible de nuestros recursos 
cinegéticos, y este informe 
en el mejor punto de parti-
da para ello». «Esta es la 
caza del siglo XXI, la que 
aporta datos frente a los 
que se empeñan en demo-
nizarla y perseguirla, a la 
que pertenece el colectivo 
que más millones de euros 
invierte en conservación 
de la naturaleza», aposti-
llaba durante la presenta-
ción del informe.  

Precisamente hablando 
de esa caza del siglo XXI, 
Gallardo ha vuelto a de-
mandar «que la expedición 
de la licencia de caza inte-
rautonómica se pueda ha-
cer de forma telemática, lo 
cual resultaría mucho más 
fácil y rápido».  

«En otros territorios tar-
das cinco minutos y aquí 
tres meses, por lo que mi-
les de cazadores se sacan 
la licencia en otro sitio, de-
jando de pagar impuestos 
en Extremadura para pa-
garlos en otra comunidad», 
explicó. 

En esta ocasión el infor-
me está prologado por la 

presidenta de la Junta de 
Extremadura, María Guar-
diola, que resalta que el de 
su gobierno es «un mode-
lo integrador y compatible 
con la conservación del me-
dio natural, asegurando el 
uso sostenible de los espa-
cios y el aprovechamiento 
ordenado y racional de los 
animales».  

Prólogo de Guardiola 
Guardiola también recuer-
da que su partido siempre 
ha escuchado las deman-
das del sector y que por eso 
se adhirió en su momento 
a la campaña ‘Responsabi-
lidad Política por la Caza’ 
promovida por Fedexcaza, 
a la vez que destaca algu-
nas medidas tomadas por 
su gobierno, como la recu-
peración de la caza como 
método de control pobla-
cional en Monfragüe «con 
el objetivo de conseguir el 
necesario equilibrio ecoló-
gico y evitar daños en la flo-
ra y fauna», frente a leyes 
como la de Bienestar Ani-
mal, «una norma no nego-
ciada que ignoró al sector 
y está basada en el anima-
lismo radical y en la defen-
sa de un falso ecologismo».  

En definitiva, el informe 
anual ‘Situación de la Caza 
en Extremadura’ recoge en 
sus casi 300 páginas y 15 
capítulos una gran varie-
dad de tablas y gráficos en 
los que se refleja la evolu-
ción histórica de las captu-
ras por especie, el número 
de cotos y su tipología, las 
actuaciones de los Servi-
cios Veterinarios Oficiales 
en acciones cinegéticas o 
información sobre las li-
cencia de caza, entre otras 
cosas. Su realización arro-
ja una radiografía del sec-
tor muy necesaria para po-
der gestionar eficientemen-
te y asegurar el futuro de la 
caza en la región. 
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L
a caza es una actividad que 
ha acompañado al ser hu-
mano desde el principio, 

una tradición milenaria que ha 
sabido adaptarse a los tiempos 
y a los cambios sociales de cada 

época. Dentro de esa continua 
evolución, en los últimos años 
se han implementado cambios 
que, en contra de esos que se 
aferran al pasado y creen que 
no sirven para nada, son nece-
sarios para el fomento sosteni-
ble del sector cinegético.   
El informe estadístico anual de 
la Federación Extremeña de 
Caza supone una gran base de 
datos de referencia para imple-
mentar modelos de gestión. El 
trabajo que la federación lleva 
haciendo las siete últimas tem-
poradas con la publicación de 

su informe ‘Situación actual de 
la caza en Extremadura’ es fru-
to de un gran esfuerzo por re-
copilar y elaborar tablas y gráfi-
cos con series históricas, que si 
se sigue manteniendo en el 
tiempo constituirá una base es-
tadística cinegética que será de 
utilidad en la implementación 
de cualquier medida sobre la 
caza en el futuro.   
Ante el sectarismo y el ecoani-
malismo radicalizado, que difa-
ma sin fundamento contra un 
sector que ayuda a mantener 
vivo el mundo rural, los núme-

ros y datos son la mejor herra-
mienta. Solo así se constata la 
importancia de la actividad ci-
negética para la sostenibilidad 
y conservación de nuestros há-
bitats.   
Los cazadores tenemos en 
nuestra mano seguir constru-
yendo entre todos este legado, 
por eso es fundamental moni-
torizar y aportar información a 
través de los diversos proyectos 
que la federación tiene en mar-
cha, para ayudar a construir la 
caza del futuro e impulsar la 
del presente.  

ISRAEL HERNÁNDEZ TABERNERO 
Director de Jara y Sedal

H
ay quien piensa que el 
movimiento ecologista ha 
fracasado en España en el 

ámbito político. A diferencia de 
otros países europeos, en el 
nuestro no contamos con nin-
guna formación netamente ver-
de cuyas siglas tengan relevan-
cia y, sobre todo, capacidad de 
dirimir la gobernabilidad del 
país. Pero sería estúpido pen-
sar que el hecho de que no exis-
ta un partido ecologista fuerte 
sea sinónimo de que el ecolo-
gismo se mantiene al margen 
de la política. Y en Extremadu-
ra acabamos de verlo reciente-
mente.  

Cualquiera que siga la actua-
lidad cinegética en la comuni-
dad habrá visto que la organi-
zación SEO/BirdLife, una de las 
más arropadas y mejor subven-
cionadas por el Gobierno de Pe-
dro Sánchez, acaba de organi-
zar una campaña contra el eje-
cutivo de María Guardiola por 
volver a autorizar la caza en el 
Parque Nacional de Monfragüe 
para poner freno a la descon-
trolada población de ciervos y 
jabalíes. A la organización eco-
logista le ha faltado tiempo 
para desempolvar su manual 
de trinchera, enviar notas de 
prensa a medios y organizar 
una recogida de firmas en con-
tra el Gobierno del Partido Po-
pular. Digo desempolvar, por-
que esta misma organización 
lleva casi seis años sin decir ni 
pío –qué paradoja–, ante cues-
tiones como la Ley de Bienestar 
Animal que amenaza a la avi-
fauna de la Península Ibérica 

con el blindaje de los gatos ca-
llejeros. A pesar de que casi 
1.000 científicos han advertido 
de los gravísimos daños que 
provocarán.   

Tampoco se pronunciaron 
cuando, con el anterior ejecuti-
vo socialista de Fernández 
Vara, se organizaron los cerco-
nes de la muerte para masacrar 
a ciervos y jabalíes en el mismo 
parque de Monfragüe. Ni el día 
que apareció un venado agoni-
zando y a punto de morir de 
inanición atrapado en un jau-

lón para jabalíes con el que se 
trataba de sustituir a la activi-
dad cinegética en este espacio 
natural.   

Pero la asomada de patita 
más evidente ha sido la de hace 
unos días, cuando los de SEO 
han criticado al Partido Popular 
por hacer en Extremadura lo 
que el PSOE de Emiliano García 
Page lleva haciendo desde mu-
cho antes en Cabañeros: cazar 
para salvaguardar el espacio 
natural. En el caso del socialis-
ta no ha habido notas de prensa 

ni recogidas de firmas, solo si-
lencio y sumisión a las directri-
ces del partido que los controla.  

Esto viene a demostrar lo que 
muchos, incluso desde la dere-
cha, aún se niegan a ver: los 
grupos ecologistas son organi-
zaciones con muy poco apoyo 
social al servicio de la ideología 
de la izquierda, que los mantie-
ne con dinero público. Y se de-
ben a ese dinero más que a la 
ecología. Estableciendo un sí-
mil con las palabras del gran 
Kapuściński sobre el periodis-
mo, podemos decir que el día 
que descubrieron que los ver-
des el ecologismo era un nego-
cio, la naturaleza dejó de ser 
importante.  

Este tipo de organizaciones, 
necesarias en el engranaje de la 
ideología woke, funcionan de 
manera similar a los sindicatos 
o las asociaciones feministas, 
sometiéndose a las directrices 
del partido. A cambio, mantie-
nen su modelo de negocio, que 
se basa en la financiación pú-
blica. Ellos ofrecen su discurso, 
su pretendida superioridad 
moral y su activismo político a 
cambio de esas subvenciones 
sin las que toda su infraestruc-
tura se desmoronaría.   

Este esquema lo vemos en to-
dos los pilares de la ideología 
woke que pretende acabar con 
nuestro espíritu crítico y nues-
tra libertad de pensamiento a 
punta de negacionismo. Por 
eso, los grupos ecologistas 
siempre serán serviles a unos y 
hostiles a otros. Y eso es algo 
que todos debemos asumir.  

Ecologismo woke vs. Guardiola

María Guardiola, en el VIII Día del Cazador.  FEDEXCAZA

La caza del 
siglo XXI

EDITORIAL 
FEDEXCAZA

Plena 
temporada

Y
a hemos oído a las gru-
llas cruzar el firma-
mento, amenizándo-

nos la caza con sus grazni-
dos. Llovió por fin – ahora 
le ponen nombre a tormen-
tas y aguaceros – y corrie-
ron algunos veneros. Cier-
tamente demasiado poco, 
tan poco que en un par de 
días lo que ha quedado son 
charcos en las correntías. A 
veces hemos visto ‘minitas’ 
(cólquidas), pero muy po-
cas, la verdad; aunque, 
también hay que recono-
cerlo, el verde ha tenido 
una eclosión magnífica. El 
verde, o los verdes –tots els 
tons del vert– que diría 
Raimón, en aquel año de la 
Tana. 

Los monteros montean, y 
que San Pedro los bendiga. 
Los de menor, en nuestra pe-
nuria, nos merecemos un 
campo, un monte, que nos 
llene el corazón y que nos 
calme las ansias. Qué menos 
que eso. Liebres sí, las hay, 
criaron, pero da como no sé 
qué ya meterles el zurriaga-
zo. Una está bien, y luego es-
tofada, con patatas, con arroz, 
en escabeche, en chuleti-
llas…antes la piel se guarda-
ba y curtía; hasta de los hue-
sos se hacían pipas para el 
cigarro.  

¿Perdices? Esa sí que cal-
ma el ansia, pero ‘ubi sunt?’; 
de las otras las que ustedes 
quieran, pero no es lo mis-
mo. Vimos venir a ‘aquelou-
tro’ (Castroviejo dixit) cuan-
do revocó el airillo y nos sacó; 
se fue enarbolando el jopo y 
diciéndonos «tararí que te 
vi».  

Ahora, en esto, anda al ti-
món un amigo que ha patea-
do monte desde chico, y sabe 
que si hace falta le echamos 
una mano. Suerte, vista y al 
toro, o al cochino, o al vena-
do o a lo que sea. Venga Na-
cho. «Audaces fortuna jubat». 
Luego, diciembre, Navidad, 
el nacimiento, Felices Pas-
cuas  para mis amigos caza-
dores, que no son gentecilla 
de poco más o menos…

LA COLUMNA 
SALVADOR CALVO

NOVIEMBRE 2023 4 OPINIÓNCAZAYCONSERVACIÓN



E l pasado 12 de octubre 
daba comienzo una nue-
va temporada general de 

caza menor en Extremadura. 
Como viene siendo habitual en 
los últimos años, esta tempora-
da también estará marcada por 
la escasa presencia de algunas 
de estas especies, una preocupa-
ción creciente entre los cazadores 
extremeños y de toda España, 
que ven que esta situación se 
acerca al punto de no retorno si 
no se implementan medidas con-
tundentes.  

Jose María Gallardo, presiden-
te de Fedexcaza, califica de «ab-
soluto drama que año tras año si-
gamos asistiendo a una reduc-

ción tan importante de las cap-
turas de caza menor». A la diná-
mica generalizada de las últimas 
temporadas, hay que sumarle el 

periodo de sequía sufrido duran-
te el verano, que no ha dejado 
criar especies como el conejo, la 
liebre, la perdiz o la paloma tor-

caz. «En los cotos donde se ha 
aportado abundante agua y ali-
mento en el verano sí que está 
habiendo capturas desde que co-

menzó la temporada, aunque la 
mayoría han decidido abrir una 
vez que se ha adentrado más el 
otoño», apunta Gallardo.  

Propuestas 
De todas las iniciativas puestas 
en marcha para atajar este pro-
blema, el Plan Estratégico de la 
Caza en Extremadura es la más 
ambiciosa en cuanto a plantea-
miento y número de medidas. El 
documento, que entra en vigor 
en 2024 por un periodo de cinco 
años, se ha elaborado de forma 
consensuada con el sector, que 
se mostró especialmente preo-
cupado por la situación de la fau-
na menor. «El resultado es que a 
través del Plan Estratégico se han 
puesto sobre la mesa 186 medi-
das, muchas de ellas orientadas 
a la recuperación de la caza me-
nor en Extremadura», subraya el 
presidente de Fedexcaza.  

Entre esas medidas, destacan 
algunas como el «establecimien-
to de sistema para el control y 
registro de capturas robusto y 
fiable, así como para las estimas 
de abundancia y existencias a ni-
vel de coto» a través del poten-
ciamiento del Observatorio Ci-
negético, o la «realización de ac-
tuaciones de mejora de la cali-
dad del hábitat, complementa-
rias a las medidas establecidas 
en la PAC», para la que se des-
glosan una batería de actuacio-
nes sobre el medio. 

Con el Plan 
Estratégico de la 
Caza, que entrará en 
vigor en 2024, se 
espera revertir la 
situación  FEDEXCAZA      

La temporada de caza arranca con 
problemas para la fauna menor

Liebre.  JUAN MANUEL PÍRIZ
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L a Sociedad de Cazadores de Truji-
llo, al igual que todas las socieda-
des de la región, también sufre la 

dura situación que atraviesa la caza me-
nor. No obstante, su secretario, Juan An-
tonio García, confiesa que «ha habido un 
pequeño repunte de conejos con respec-
to a la temporada pasada, aunque están 
encerrados y cuesta mucho sacarlos».  

«Liebres también ha habido alguna más 
este verano, pero luego en septiembre se 
murieron por la mixomatosis. Como solo 
tenemos una liebre de cupo, al fin y al 
cabo sí que se van cazando algunas», co-
menta García. «Con la perdiz lo mismo, 
hay muy poquita, y el mes que viene abri-
mos el zorzal, que el año pasado fue muy 
malo y este año esperemos que sea un 
poco mejor».  

El secretario de la sociedad trujillana 
cree que las alimañas son el principal pro-
blema y por eso es importante reducir 
sus poblaciones. «Las zorras cazan y co-

men prácticamente todos los días, ade-
más aquí tenemos un problema con los 
gatos domésticos, que se han asilvestra-
do”. Aunque José Antonio García recalca 
que su principal problema es el melonci-
llo, ya que se trata de un animal «que es 
capaz de entrar por todos lados y es muy 
difícil pararle».  

El panorama ahora mismo es tan com-
plicado que a García le cuesta ser opti-
mista. «Se están llevando a cabo estudios 
sobre el conejo, pero es que el conejo es 
muy difícil, se que en otros lados repue-
blan mucho y al final van agarrando, pero 
por la zona de Trujillo lo veo complica-
do», argumenta. 

Como medida de gestión, García des-
taca que ahora a finales de noviembre van 
a intentar repoblar soltando algunos co-
nejos, para después en marzo soltar otros 
pocos. «Lo que pasa es que tenemos un 
coto muy grande, de cerca de 15.000 hec-
táreas, y para repoblarlo harían falta mi-
les de conejos, que valen mucho dinero». 

Especies como el meloncillo 
son uno de los principales 
problemas FEDEXCAZA

«Ha habido un 
pequeño repunte 
de conejos»

José Antonio García.  CEDIDA

 José Antonio García 
 Secretario SLC de Trujillo

F elipe Robles ejerce desde hace años 
de guarda rural de la Sociedad de 
Cazadores de Alburquerque, una 

de esas sociedades que trabaja en la im-
plementación de medidas de gestión para 
la recuperación de la caza menor. Aun así, 
Felipe opina que «la situación está fatal, 
cada año empeora, y eso que nuestra so-
ciedad no es de las que peor está».  

En el coto alburquerqueño, de unas 
13.000 hectáreas, cazan 28 cuadrillas, 
compuesta por una 6 u 8 personas cada 
una de ellas. El sentir general es muy pe-
simista, pese a las medidas que llevan a 
cabo: «solemos dejar reservas de dos años, 
y aun así se nota que no hay poblaciones. 
Hace años no había cupo de liebre y aho-
ra tenemos tres por cuadrilla, pero en la 
mayoría de los casos ni siquiera las ven», 
apunta. 

Actualmente cuentan con dos cerra-
mientos de conejos, unas instalaciones 
«que cuestan mucho dinero mantener, y 

si nadie se preocupa de cuidarlas no sir-
ven para nada». Este año en uno de esos 
cerramientos han tenido una infección 
de sarna, que unido al resto de enferme-
dades que sufre la fauna menor, ha he-
cho que prácticamente no se pueda ca-
zar nada. Con respecto a la perdiz, Robles 
comenta que ellos tienen sus propias po-
blaciones, no son echadas, pero aun así 
«no crían, por mucho que las cuides, pon-
gas comederos y no les falte el agua». 

En su opinión, lo primero que habría 
que hacer es recupera el conejo. «Recu-
perando el conejo, tendremos más liebres 
y más perdices». Para ello, el guarda rural 
cree fundamental invertir en investiga-
ción para dar con una vacuna que con-
trarreste el efecto de las enfermedades, 
además de frenar la maleza y las alima-
ñas. Robles también insiste en que para 
que se pueda disfrutar de la caza en el fu-
turo se debe trabajar mucho entre todos 
los socios, porque la gestión es funda-
mental. 

La implicación de los cazadores 
es fundamental para recuperar 
la caza menor FEDEXCAZA 

«La situación está 
fatal, cada año va 
empeorando»

Felipe Robles.  CEDIDA

 Felipe Robles  Guarda Rural 
SLC de Alburquerque



E l presidente de la Fede-
ración Extremeña de 
Caza, José María Gallar-

do, ha mantenido estos días en-
cuentros con responsables de la 
Comandancia de la Guardia Ci-
vil de Cáceres y de Badajoz para 
abordar el problema del furti-
vismo en ambas provincias.  

Gallardo les ha trasladado a 
los responsables de la Guardia 
Civil, en nombre de Fedexcaza, 
su satisfacción por el trabajo que 
el Cuerpo viene realizando con 
respecto a los delitos de furti-
vismo, una lacra que «cada vez 
está más extendida en la región, 
generando graves perjuicios eco-
nómicos, medioambientales y 
patrimoniales». 

En la provincia de Cáceres, el 
balance es de 150 intervencio-
nes en lo que va de año, supe-
rando considerablemente a las 
realizadas en 2021 (123) y 2022 
(126). En Badajoz, todo hacer 
prever que 2023 se cerrará con 
un considerable descenso del 
número de infracciones admi-
nistrativas en materia de caza 
en la provincia. Los datos actua-
lizados arrojan un total 132 in-
fracciones administrativas en lo 

que va de año, muy lejos de las 
251 de 2022, las 254 de 2021 y 
las 222 del año 2020. 

Con respecto a los hechos de-
lictivos de índole penal contra 
la flora y la fauna, se han conta-
bilizado 40 en toda la región se 
durante este año, por lo que se 
mantendría la línea marcada con 
el año anterior, que se cerró con 
44 diligencias penales. Sin em-
bargo, el balance por provincias 
deja un descenso de delitos de 
este tipo en Cáceres, que se com-
pensa con el aumento en la pro-
vincia pacense.  

«Estos datos ponen de mani-
fiesto un importante esfuerzo 
por parte de la Guardia Civil para 
ayudar al sector cinegético en 
su lucha contra el furtivismo y 
otras prácticas ilegales que afec-
tan a la caza y a nuestro medio 
rural», agradecía el presidente 
de Fedexcaza, que felicitaba al 
Servicio de Protección de la Na-
turaleza (Seprona) «por su mag-
nífica labor de vigilancia y pre-
vención».  

Pese a los buenos datos, la Fe-
deración Extremeña de Caza ha 
incidido en la necesidad de se-
guir invirtiendo recursos para 
acabar con este problema, es-
pecialmente en lo relativo a los 
delitos de furtivismo contra la 
caza mayor y sobre la liebre, esta 
última con la ayuda de visores 
térmicos. Por este motivo, Fe-
dexcaza ya ha solicitado en el 
Consejo Extremeño de la Caza 

la prohibición del uso de viso-
res térmicos en la caza menor, 
con el fin de prevenir posibles 
delitos.  

Sanciones administrativas  
Otro de los puntos tratados en 

la reunión ha sido la creciente 
demanda de sanciones adminis-
trativas por la falta de documen-
tación en regla a la hora de ca-
zar. Con el fin de solventar este 
problema, la Guardia Civil va a 
poner en marcha una campaña 
de inspección para comprobar 
que los cazadores cuentan con 
todas las licencias que se les exi-
ge para la práctica cinegética, 
sea la modalidad que sea, inclui-
da la tarjeta federativa.  

Por ello, la Federación Extre-
meña de Caza hace un llama-
miento a los cazadores extreme-
ños y apela a su responsabilidad 
para que renueven las licencias 
y evitar así ser sancionados 
mientras practican la actividad 
venatoria.  

Por último, desde Fedexcaza 
se vuelve a animar a los cazado-
res a que denuncien e informen 
a las autoridades en caso de que 
tengan conocimiento o sospe-
cha de algún delito de furtivis-
mo en su zona. Para ello, pue-
den hacerlo de forma anónima 
en la web de la Guardia Civil, en 
el apartado de ‘Colaboración ciu-
dadana’, además de tener a su 
disposición los servicios jurídi-
cos de la federación, con el ob-
jetivo de poner fin a esta lacra.

José María Gallardo 
mantiene un encuentro 
con responsables de la 
Guardia Civil de Cáceres 
y Badajoz FEDEXCAZA         

Menos infracciones de caza y 
más intervenciones contra el 
furtivismo en 2023

Trofeos intervenidos en una operación de furtivismo.  GUARDIA CIVIL

Reunión entre Fedexcaza y la Comandancia de la Guardia Civil de Cáceres.  FEDEXCAZA

Archivada la conocida 
como ‘Operación 
Roebuck’ por no 
apreciar delito alguno

D os años después, el Juz-
gado de Instrucción nº3 
de Móstoles finalmente 

ha acordado el sobreseimiento 
provisional y archivo de la causa 
conocida como ‘Operación Roe-
buck’ contra un total de 23 acusa-
dos de delitos de furtivismo y fal-
sedad documental.  

Entre los acusados se encon-
traban conocidas personas rela-
cionadas con el mundo de la ga-
nadería, la caza o el sector em-
presarial, como Alonso Álvarez 
de Toledo, Marqués de Valdueza, 
o Beatriz Fernández de Córdoba. 

Todo comenzó cuando en no-
viembre de 2021 dos agentes del 
Seprona de la Guardia Civil de 
Ávila, a raíz de una conversación 
escuchada de casualidad entre 
un grupo de personas en la capi-
tal abulense, decidieron llevar a 
cabo una inspección en un local 
de taxidermia en Móstoles. Tras 
tomar declaración a una serie de 
personas, entre las que se encon-
traban muchos de los acusados, 
decidieron que en aquel taller se 
operaba de manera ilegal y que 
lo que allí había era una presun-
ta trama de furtivismo.  

Los agentes encontraron en el 
local un buen número de trofeos 
y de precintos de diferentes tem-
poradas e iniciaron un procedi-
miento penal que ha durado dos 
años. En total, la Guardia Civil in-

tervino un total de 13 trofeos de 
corzo, cuatro trofeos de macho 
montés, un cráneo de lobo y un 
congelador con especies alócto-
nas pendientes de naturalizar, 
además de 123 precintos de caza. 

El Juzgado de Móstoles que ins-
truyó la causa, tras la declaración 
de los investigados y la práctica 
de distintas pruebas testificales, 
periciales y ratificación de los 
agentes denunciantes, dio tras-
lado al Ministerio Fiscal, que aho-
ra ha dictado el sobreseimiento 
provisional y archivo del proce-
dimiento respecto de todos los 
investigados, que fueron impu-
tadas por delitos de falsedad do-
cumental y delitos contra la flo-
ra y la fauna. Uno de ellos sí ha 
sido acusado de tenencia ilícita 
de aves exóticas. 

Ahora, archivada ya la causa, 
personalidades como el Marqués 
de Valdueza han declarado ha-
berse sentido constantemente 
juzgados y acusados por parte de 
los medios de comunicación, 
cuando en ningún momento han 
existido fundamentos de dere-
cho. La ‘Operación Roebuck’ tomó 
una deriva mediática como fru-
to de la lupa bajo la que siempre 
se mira a los cazadores, donde 
cualquier mínima excusa es vá-
lida para atacar sin pruebas a un 
sector que precisamente está a 
la cabeza en la lucha contra el fur-
tivismo.  

Esto supone un ejemplo más 
de persecución al sector cinegé-
tico, acostumbrado a estar cons-
tantemente en el punto de mira, 
incluso en casos como este, don-
de desde el primer momento se 
apreciaba que era un caso con 
poco fundamento.

Se ha decretado el 
sobreseimiento 
provisional de la causa 
contra los 23 acusados 
de furtivismo dos años 
después FEDEXCAZA       
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E l extremeño Jorge Jorge 
Montero es el nuevo 
Campeón de España de 

Caza Menor Adaptada, tras im-
ponerse al resto de participan-
tes en la prueba nacional dis-
putada a finales de octubre en 
el Coto Social de la localidad ciu-
dadrealeña de Campo de Crip-
tana. 

Montero se subió a lo más alto 
del podio con 3.000 puntos tras 
abatir cinco perdices y un co-
nejo, seguido del aragonés José 
Luis Lara, que alcanzó la mis-
ma puntuación al abatir el mis-
mo número de piezas y llegar al 
control catorce minutos des-
pués que el cazador extremeño. 
El tercer puesto fue para el na-
varro David Larrondo. 

Los diez cazadores partici-
pantes fueron una vez más un 

ejemplo de esfuerzo y supera-
ción, abatiendo un total de vein-
tinueve perdices rojas y dieci-
séis conejos en una modalidad 
que cada vez cuenta con más 
adeptos. 

Jorge Montero se une así, jun-
to a María Fernández, Francis-
co Trejo y Juan Manuel Pérez, 
al club de cazadores extreme-
ños que actualmente ostentan 
el título de campeones de Espa-
ña en su modalidad. 

E l Coto Intensivo ‘Las Pe-
rrazas’ del municipio pa-
cense de Castuera acogió 

durante los días 4 y 5 de noviem-
bre las dos primeras pruebas 
puntuables del Campeonato de 
Extremadura de San Huberto 
2024. La tercera y última prue-
ba, que proclamará a los nuevos 
campeones regionales, se cele-
brará el 13 de enero en Almen-
dralejo.   

En la categoría masculina de 
‘Perros de Muestra’ se impusie-
ron José Antonio Minaya, en la 
mañana del sábado, y Francisco 
Trejo, en la jornada dominical. 
Ambos deportistas, junto a Car-
los Tiburcio, que logró un cuar-
to y segundo puesto, respectiva-
mente, se presentarán a la últi-
ma prueba puntuable encabe-
zando la clasificación con 20 pun-
tos.   

Por su parte, en la categoría fe-
menina de ‘Perros de Muestra’ 
las vencedoras fueron Piedad Gar-
cía (sábado) y la joven deportis-
tas Laura Corbacho (domingo). 
Las tres primeras clasificadas lle-
garán a Almendralejo con tan solo 
dos puntos de diferencia. 

En ‘Levantadores’ Juan Anto-
nio Bernal quedó por delante José 
Manuel Mora en la primera prue-
ba, mientras que las posiciones 
se alternaron en la jornada si-

guiente, por lo que también lle-
garán empatados a la prueba de-
cisiva.   

En la segunda jornada dispu-
tada el sábado se hizo un barra-
ge con los primeros de cada mo-
dalidad, pero ninguno de ellos lo-
gró abatir caza. También se ce-
lebró una categoría abierta a ca-
zadores de otras federaciones au-
tonómicas, quedando en primera 
posición Francisco Matas, segui-
do de Francisco López. 

Castuera ha acogido las 
dos primeras pruebas 
puntuables, que han 
dejado una igualada 
clasificación  FEDEXCAZA      

El Campeonato de San Huberto 
se decidirá en Almendralejo

Los participantes, reunidos antes del inicio de la prueba.  FEDEXCAZA

Jorge Jorge Montero, 
Campeón de España de Caza 
Menor Adaptada

El extremeño se impuso 
con 3.000 puntos en el 
campeonato nacional 
disputado en Campo  
de Criptana FEDEXCAZA       

Samuel Melero, Alzira Sa-
las y Javier Paule son los 
nuevos Campeones de 

Extremadura de Caza Menor 
con Perro en las categorías de 
hombres, mujeres y adaptado, 
respectivamente.  

Los tres deportistas se im-
pusieron en su categoría en la 
fase final del campeonato dis-
putada en la Base General Me-
nacho de Badajoz, que contó 
con los 16 participantes clasi-
ficados en las fases provincia-
les previas y dejó un balance 
global de cinco perdices, ocho 
liebres, tres conejos y un zorro 
capturados.  

En la categoría masculina, 
Samuel Melero fue el primer 

deportista en pasar por el con-
trol de tiempo, lo que a la pos-
tre le sirvió para proclamarse 
campeón, ya que tanto él como 
el segundo clasificado, Richard 
Herreruela, lograron la máxi-
ma puntuación de la jornada 
(1460) con dos perdices y una 
liebre capturadas. El tercer 
puesto fue para Luis Miranda, 
con los 550 puntos que logró 
gracias a la captura de una per-
diz.  
Por su parte, Alzira Salas con-
seguía hacerse con el primer 
cajón del podio en la categoría 
femenina tras lograr una pun-
tuación de 250 al capturar un 
conejo, mientras que Javier 
Paule hacía lo propio en adap-

tados tras obtener 360 puntos 
gracias a la captura de una lie-
bre.  

Los participantes estuvieron 
acompañados durante la jor-
nada del director general de 
Sostenibilidad de la Junta de 
Extremadura, Germán Puebla, 
y el concejal de Deportes del 
Ayuntamiento de Badajoz, Juan 
Parejo. Al finalizar la prueba 
disfrutaron de una comida de 
convivencia. 

Los mejores clasificados en 
este campeonato han formado 
parte de la delegación extre-
meña que ha representado a la 
región en la semifinal del Cam-
peonato de España que se dis-
putó el pasado día 18 en la pro-
vincia de Ciudad Real. Samuel 
Melero y Rafael Moreno acaba-
ron como segundo y tercero en 
la clasificación, consiguiendo 
plaza directa para una final en 
la que también estarán Richard 
Herreruela y Pablo Alberto Mu-
ñoz. 

Samuel Melero, Alzira Salas y Javier 
Paule se impusieron en la prueba 
final del autonómico  FEDEXCAZA 

Extremadura ya tiene 
nuevos campeones  
de Caza Menor con Perro

Jorge Jorge Montero.  FEDEXCAZA

Alzira Salas.  FEDEXCAZA

Samuel Melero.  FEDEXCAZA
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Puedo prestar mi 
arma de caza. ¿Qué 
responsabilidad 
tendría en caso  
de que sucediera  
un accidente? 
Para la cesión de armas se han 
de cumplir formalmente los trá-
mites y obligaciones preceptivos 
que exige la normativa. Debemos 
tener en cuenta que el uso y dis-
frute de las armas, durante la ac-
ción de cazar, lleva consigo una 
serie de riesgos que puede alcan-

zar niveles de alta responsabili-
dad, donde el propietario pueda 
llegar a ser involucrado en casos 
penales. La responsabilidad en 
caso de accidente es de quien 
hace el uso del arma, pero pue-
de afectar al propietario de la mis-
ma.  

Tal y como dicta el actual re-
glamento de armas, la cesión 
«será exclusivamente para cazar 
y se documentará con una auto-
rización escrita, fechada y firma-
da por el titular del arma, por un 
periodo máximo de 15 días». El 
modelo de cesión puedes descar-
gártelo de la página web de la 
Guardia Civil.

¿SABÍAS QUE...?

D entro de la crítica situa-
ción que atraviesa la caza 
menor en Extremadura, 

el meloncillo continúa siendo un 
quebradero de cabeza para caza-
dores y gestores cinegéticos. Este 
animal se ha consolidado en los 
últimos años como una impor-
tante amenaza para la fauna me-
nor, especialmente para las po-
blaciones de conejo, estando cada 
vez más consolidado en la región 
ante la falta de medidas por par-
te de la administración para su 
control poblacional.  

Para conocer el impacto real 
de esta especie y sus consecuen-
cias sobre la actividad cinegéti-
ca, la Federación Extremeña de 
Caza ha asistido en Córdoba a las 
jornadas ‘Bases científicas y téc-
nicas para evaluar el estatus del 
meloncillo’ organizadas por la 
Junta de Andalucía y la Unidad 
de Recursos Cinegéticos de la Uni-
versidad de Córdoba. Diversos 
expertos han participado en este 
encuentro donde se han puesto 
en común los conocimientos ac-
tuales sobre la especie para res-
ponder a la cuestión de hasta qué 
punto sus poblaciones pueden 
suponer una limitación relevan-
te para la actividad cinegética y/o 
ganadera, y si se deben plantear 
nuevas medidas de gestión para 
mitigar sus impactos.  

El principal problema que se 
abordó durante el trascurso del 
encuentro tuvo que ver sobre la 
incidencia que el meloncillo tie-
ne en las poblaciones de conejo. 
Aunque se trate de un depreda-
dor generalista que también se 

alimenta de otras especies de fau-
na menor, los estudios científi-
cos han constatado que su prin-
cipal presa es el conejo, afectan-
do de forma significativa a sus 
poblaciones.  

El primer bloque de las jorna-
das estuvo dedicado a la distri-
bución de la especie. Los datos 
actualizados que allí se expusie-
ron por parte de los expertos in-
dican que el meloncillo es un ani-
mal que está presente en todo el 
territorio extremeño, mientras 
que sus poblaciones se encuen-
tran en expansión en otras regio-
nes como Andalucía o Castilla La-
Mancha. En espacios como Val-
decigüeñas, en la Campiña Sur 
extremeña, la densidad de me-
loncillo es de 0,25 ejemplares por 
kilómetro cuadrado, según esos 
mismos estudios, que están rea-
lizados antes de la suelta de lin-
ces en la zona.  

Miguel Gómez Beloki, técnico 
de Fedexcaza, considera que se 
debe poner el foco en cuál es la 
causa de expansión de esta es-
pecie. “Su expansión es debida 
principalmente a la ausencia de 
otros predadores que puedan 

controlarlo, como el lince o el lobo, 
además de al aumento de la ma-
torralización y el abandono ru-
ral”, apunta. “Es importante co-
nocer bien estos factores, ya que 
una vez el meloncillo se asienta 
sobre un territorio, la probabili-
dad de abandono del mismo es 

casi nula”.  
Asimismo, Beloki incide en la 

necesidad de que los cazadores 
y titulares de cotos se involucren 
en aportar datos en relación al 
meloncillo, ya que “son los que 
más contacto tienen con la espe-
cie y, por tanto, un mayor poten-

cial en su monitorización”.  
En la actualidad el meloncillo 

está catalogado en Extremadura 
como especie no cinegética, por 
lo que la gestión de sus poblacio-
nes está muy alejada de lo desea-
do por los expertos. “Hace ya una 
década que el meloncillo se des-
catalogó en la región como espe-
cie cinegética, y aunque en aquel 
momento se concedieron algu-
nas autorizaciones para su con-
trol poblacional, en los últimos 
ocho años apenas se ha logrado 
ninguna”, subraya el técnico de 
Fedexcaza.  

Con el cambio de gobierno au-
tonómico, la Federación Extre-
meña de Caza ha vuelto a elevar 
la petición para que se autorice 
la actividad cinegética sobre el 
meloncillo como método de con-
trol poblacional, ya que en la ac-
tualidad se trata de una especie 
no amenazada. Por este motivo, 
Fedexcaza cree que no debería 
de haber problema en catalogar-
la como especie cinegética y ayu-
dar de esta manera a frenar la re-
ducción de las poblaciones de co-
nejo. al igual que se hace en paí-
ses como Portugal. 

Expertos abordan la 
amenaza que esta 
especie, presente en 
toda la región, 
supone para la fauna 
menor       FEDEXCAZA

El meloncillo, un peligro para los conejos

Folleto informativo de las jornadas celebradas en Córdoba. FEDEXCAZA

El meloncillo está presente en todo el territorio extremeño.  FEDEXCAZA
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